

2011 年 美国的人权纪录

(2012 年 5 月 25 日)

中华人民共和国
国务院新闻办公室



人 民 出 版 社

2011 年 美国的人权纪录

(2012 年 5 月 25 日)

中 华 人 民 共 和 国
国 务 院 新 闻 办 公 室



人 民 大 学 出 版 社

图书在版编目(CIP)数据

2011 年美国的人权纪录/中华人民共和国国务院新闻办公室.
—北京:人民出版社,2012.5

ISBN 978-7-01-010931-2

I. ①2… II. ①中… III. ①人权-评论-美国-2011
IV. ①D771.221

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2012)第 106850 号

2011 年美国的人权纪录

2011 NIAN MEIGUO DE RENQUAN JILU

(2012 年 5 月 25 日)

中华人民共和国国务院新闻办公室

人民出版社 出版发行
(100706 北京朝阳门内大街 166 号)

环球印刷(北京)有限公司印刷 新华书店经销

2012 年 5 月第 1 版 2012 年 5 月北京第 1 次印刷

开本:850 毫米×1168 毫米 1/32 印张:1

字数:16 千字 印数:0,001-5,000 册

ISBN 978-7-01-010931-2 定价:4.00 元

邮购地址 100706 北京朝阳门内大街 166 号

人民东方图书销售中心 电话 (010)65250042 65289539

版权所有·侵权必究

凡购买本社图书,如有印制质量问题,我社负责调换。

服务电话:(010)65250042

目 录

一、关于生命、财产和人身安全	(1)
二、关于公民权利和政治权利	(3)
三、关于经济、社会和文化权利	(8)
四、关于种族歧视	(12)
五、关于妇女和儿童权利	(16)
六、关于侵犯他国人权	(19)
注 释	(23)

2012年5月24日,美国国务院发表《2011年国别人权报告》,再次对世界近200个国家和地区的人权状况品头论足,对中国人权事业歪曲指责,而对其自身糟糕的人权状况却熟视无睹、只字未提。为了让世界人民了解美国真实的人权状况,敦促美国反思其所作所为,特发表《2011年美国的人权纪录》。

一、关于生命、财产和人身安全

美国拥有强大的人力、财力和物力资源可以对暴力犯罪进行有效的控制,但是美国社会却长期充斥暴力犯罪,公民的生命、财产和人身安全得不到应有的保障。

美国司法部2011年9月15日公布的报告显示,2010年,美国12岁及以上居民共经历了380万起暴力犯罪,140万起严重暴力犯罪,1480万起财产犯罪和13.8万起个人盗窃犯罪。犯罪率为每千人15起。^(注1)美国多座城市和地区犯罪率激增。南部地区平均每10万人经历暴力犯罪452起、财产犯罪3438.8起。^(注2)2011年的头四个星期中,旧金山的凶杀案就由2010年同期的5起增加到8起,奥克兰由4起增加到11

起。^(注3)2011 年的头 9 个月,纽约市地铁重大偷窃案从 2010 年的 852 起增加到 1075 起,增长了 25%。^(注4)底特律地区凶杀案件同比上升 13.5%。^(注5)2011 年 1 月至 10 月,芝加哥共发生 123924 起重罪案。^(注6)2011 年 1 月播出的反校园暴力公益广告显示,2010 年 7 月至 12 月,美国有 600 多万学生遭遇过校园暴力。^(注7)另据“家庭急救”组织的统计,美国约 30% 的十多岁的学生卷入校园暴力。^(注8)

美国将拥枪权置于公民生命和人身安全的保障之上,枪支管理松懈,枪支泛滥。美国民用枪支数量占全世界的 35% 至 50%,平均 100 人拥有 90 支枪。^(注9)盖洛普民调机构 2011 年 10 月的调查发现,47% 的美国成年人自报拥有枪支,比一年前增加 6 个百分点,为 1993 年此项调查开展以来最高。52% 的 35—54 岁中年人自报拥有枪支。美国南部成人拥枪率高达 54%。^(注10)《纽约时报》2011 年 11 月 14 日报道,自 1995 年以来,仅在华盛顿州就有 3300 多名重罪犯和家庭暴力罪犯重新获得了拥有枪支的权利,其中 400 多人又重新犯枪杀等罪行。

美国枪支暴力和枪支致死率在发达国家中最高。美国《外交政策》2011 年 1 月 9 日披露,美国每年 3 万多人死于枪支暴力,20 万人因枪支暴力受伤。据美国司法部统计,2010 年,在 480760 起抢劫犯罪、188380 起强奸和性攻击犯罪中,犯罪分子使用枪支的分别占 29% 和 7%。^(注11)2011 年 6 月 2 日,亚利桑那州发生一起连环枪击案,造成 6 人死亡,1 人受伤。^(注12)在芝加哥,仅在 6 月 3 日晚至 4 日凌晨,就发生了 10 余起枪击事件;^(注13)在 8 月 12 日晚至 13 日凌晨,又发生 5

起枪击事件,均有多人伤亡。^(注14)在密歇根州、得克萨斯州、俄亥俄州、内华达州和南加州均发生过一人一次开枪射杀5人以上的枪杀事件^(注15)。枪击案频发,早已引起美国人民的不满,每年都有很多抗议,要求政府严格管理民间枪支,但是美国政府对此并未给予应有的重视。

二、关于公民权利和政治权利

美国公民的政治权利和自由受到严重侵犯,美国标榜自己是自由之地不过是自欺欺人。^(注16)

声称代表99%的美国人的“占领”运动拷问着美国的政治、经济和社会制度。自2011年9月,由于美国社会严重不公、经济严重不平等、贫富严重不均和高失业率等问题引发的“占领华尔街”运动席卷美国。且不论这场运动的深层原因,单就成千上万的示威者遭受粗暴和武力对待,众多示威者遭到逮捕而论,这种肆意践踏民众集会示威和言论自由的行为,就为美国的自由民主作出了真实的注解。根据英国、澳大利亚等国家媒体报道,“占领华尔街”运动发生的两周内有近1000人被捕。^(注17)仅10月1日,纽约警方以妨碍交通为名就逮捕了700多名示威者,有的示威者被戴上手铐在大桥上一字排开,等待警方大客车运走。^(注18)10月9日,逮捕92人。^(注19)11月15日,纽约警方出动防暴警察,对“占领华尔街”运动的大本营祖科蒂公园强制清场,逮捕200多人。^(注20)芝加哥警方在两周内逮捕300多名参加“占领芝加哥”运动的示威者。^(注21)加利福尼亚州奥克兰警方10月25日向“占

领奥克兰”运动示威人群发起清场行动,至少 85 人被捕。一名伊拉克战场老兵头部被警方橡皮子弹击中,导致颅骨开裂。^(注22)11 月 17 日,美国各地为纪念“占领华尔街”运动两个月举行抗议活动,又有数百人被捕。^(注23)其中,仅纽约市就至少有 276 人被捕,多人被警察拖走时受伤流血。^(注24)许多示威者指控警方手段残忍。有评论说,“美国至少在一定程度上成为独裁国家。”^(注25)

美国极力标榜其新闻自由,但实际上,美国对新闻进行严格的审查和控制,“新闻自由”只不过是美国美化自己和打压别国的政治工具而已。据报道,美国国会未能通过保护记者消息来源权的法律。美国有越来越多的记者因发表所谓的“不恰当的政治言论”而失去工作。2010 年 6 月,美国资深记者托马斯因批评以色列而被迫辞职。^(注26)2011 年 11 月 15 日,纽约警方在对祖科蒂公园强制清场时,阻止媒体接近祖科蒂公园,封锁了空中领域以防止媒体用直升机航拍,设置警戒线让媒体无法抵达现场。警方不仅对记者使用胡椒喷雾,而且还逮捕了国家公共广播电台、《纽约时报》等多家媒体的约 200 名记者,^(注27)肆意践踏新闻自由和公众利益,令全世界为之哗然。而美国主流媒体在“占领华尔街”运动中的表现暴露了其在自由和民主问题上的虚伪性。皮尤研究中心调查显示,运动第二周,关于该运动的报道仅占美国全国性媒体总报道量的 1.68%,报道数量很少。2011 年 10 月 15 日,“占领华尔街”运动发起全球大串联,美国有线电视新闻网、福克斯等电视频道没有作任何直播,这与其曾 24 小时直播开罗广场示威活动形成鲜明对比。

美国严格限制互联网,“互联网政策充满问题”,^(注28)“互联网自由”不过是美国进行外交施压和谋求霸权的一个说辞而已。美国《爱国者法》和《国土安全法》都包含监控互联网的条款,并授权政府或执法机构监控和屏蔽任何“危及国家安全”的互联网内容。2010年通过的《将保护网络作为国家资产法案》规定联邦政府在宣布紧急状况下,拥有绝对的权力来关闭互联网。英国《卫报》2011年3月17日报道称,美国军队正在研发一种电脑软件,利用伪造的用户身份在互联网上制造错误的舆论导向,屏蔽不被美国军方接受的观点,这项软件的研发其实就是限制互联网言论自由。《俄罗斯之声》2012年2月2日评论称,美国政府安全机构某下属部门雇用数百名分析师,以匿名方式监视外国网络用户的私人档案,每天可审查500万条微博消息。美国国土安全局在推特上设立虚拟账户每天搜索“非法移民”、“病毒”、“死亡”、“爆发”等词汇,并悄悄追查转发这些信息的网民。据《环球邮报》2012年1月30日报道,英国的利·范·布赖恩飞往美国前在推特上发布了一条微博:“这周是自由自在的一周,在把美国摧毁之前,我要和朋友们聊聊再作点准备。”结果,布赖恩和另一同伴像恐怖分子一样被戴上手铐并与贩卖毒品嫌疑人一起被关押了12个小时。很多英国网友对此表示愤怒,称:“什么更糟糕?是因为一条无辜的微博被逮捕,还是美国情报部门盯着世界上的每一条电子信息?”^(注29)

美国民主制度的资本化越来越严重,日益演变成“钱主”制度。美国敏感问题中心2011年11月数据显示,46%的美国联邦参、众议员拥有过百万资产。正因如此,美国政府拟向

年薪百万以上的高收入阶层加税的计划在国会遭到阻挠。^(注30)有评论指出,在美国政治体系中,金钱已经成为选举的王牌,最高法院认可企业用雄厚的经济实力来支持有利于其经营的政策和候选人,同时抵制有损其商业利益的政策和候选人。^(注31)据报道,在2010年大选环节中,美国金融业向众议院金融服务委员会主席的捐款占其收到捐款的近2/3。民主党某资深议员在2007年到2010年担任农业委员会主席期间,收到的来自其委员会管辖下的集团的捐赠上升了711%,而同期这位议员收到的捐赠总数只上升了274%。^(注32)据《华盛顿邮报》2011年8月10日报道,近80%的美国人对其政治系统的运作方式不满意,45%的人说他们非常不满。

美国以提高安全级别为由,不断削弱公民自由。^(注33)美国电子产品维权基金会发布《不当行为模式:2001—2008年间联邦调查局情报机构的违法行为》,披露了以联邦调查局为首的政治情报机构系统侵犯美国公民和合法居民的事实。报告显示,2001—2008年,违反法律和行政命令等进行情报调查的不当行为达到4万起,美国联邦调查局提出的20万份请求中有60%都是在调查美国公民和合法居民。^(注34)《纽约时报》2011年10月20日报道,美国联邦调查局正在收集美国民众的宗教信仰、民族和原始国籍等各方面的私人资料进行调查。《华盛顿邮报》2012年1月14日披露,美国政府可以利用“国家安全信函”,在毫无理由的情况下要求企业和组织提供关于公民经济、通信和交往状况的信息,以及搜查从企业文件到图书馆记录的所有信息。美国政府可以在没有法院

指令或者不受司法审查的情况下动用卫星定位系统监控调查对象的一举一动。

警察滥用职权,粗暴执法,滥施暴力,许多无辜的公民遭到骚扰和伤害,有的甚至失去自由和生命。《世界日报》2011年6月10日报道,过去十年,纽约市警方拦检民众事件持续增多,2010年达60万次,是2004年的2倍。2011年1月至3月有18万人被拦检,其中,88%是无辜民众。据报道,7月初,南加州奥兰治县两名警察将手无寸铁且有心理障碍的一名流浪汉殴打致死。^(注35)北迈阿密警方打死了一名携带玩具手枪的男子。^(注36)加利福尼亚州一名男子仅仅因为穿了一件红色夹克就被当地警察作为黑帮分子打死。^(注37)亚利桑那州警方在一起缉毒案中冲进格雷纳家中,开枪将其打死,事后发现死者没有贩毒经历。^(注38)冤案错案频发。据合众国际社等媒体报道,得克萨斯州安东尼·格雷夫斯被错判入狱18年;^(注39)46岁的托马斯·海恩斯沃斯因错判抢劫罪无辜服刑27年;^(注40)刑讯逼供迫使埃里克·凯恩承认双重谋杀罪,被判终身监禁,服刑近25年。^(注41)

美国缺乏基本的诉讼程序保护,政府不断申明有权随意剥夺对公民的法律保护。^(注42)2011年12月31日签署的《国防授权法》竟允许无限期地对公民实施拘押。^(注43)福布斯网站2011年12月5日报道,该法案规定,美军有权在其境内进行反恐调查和审讯,只要美国政府认为是恐怖主义分子就可以无限期关押,无须经过法院审判。

美国仍是世界上囚犯人数最多和人均被监禁率最高的国家,羁押囚犯的环境恶劣。据美国司法部统计,2009年美国

有囚犯 230 万人,每 132 个美国居民中就有 1 人在监狱里,超过 14 万人被判处终身监禁。^(注44)据《洛杉矶时报》2011 年 5 月 24 日报道,在加利福尼亚州监狱,50 多名囚犯共用一个卫生间,200 人被关在一个体育馆。美国司法统计局表示,2008 年 10 月至 2009 年 12 月间,估计有 88500 名在押犯人遭到性侵犯。^(注45)2011 年 4 月以来,在一些监狱,周末停止供应午餐,以削减食品供应开支。36 所监狱中的约 2.3 万名囚犯在周六和周日每天只吃两顿饭。^(注46)恶劣的监狱环境造成囚犯抗议、自杀等事件不断发生。2011 年 7 月和 10 月,加利福尼亚州多座监狱先后有 6000 多名囚犯及 12000 名囚犯两次绝食,抗议监狱条件恶劣和非人道待遇。^(注47)《芝加哥论坛报》2011 年 7 月 20 日报道,自从 2000 年以来,芝加哥市少年监狱至少有 175 人企图利用牢房内设施自杀,共有 7 人自杀身亡。2011 年,联合国酷刑问题特别报告员提交的报告指出,美国有约 2 万至 2.5 万人被单独拘押,美国政府 2011 年两次拒绝报告员不受监督地接触和探访上述被拘押者的要求。

三、关于经济、社会和文化权利

美国是世界头号经济强国,但仍有不少公民享受不到个人尊严和人格的自由发展所必需的经济、社会和文化权利保障。

美国在对其公民享受免于失业的保障方面乏善可陈,长期失业人数之多、时间之久,在 60 年间前所未有。美国是西方发达国家中维护劳动者权利最薄弱的国家之一,近 10 年来

未批准任何一个国际劳工组织公约。美国缺乏有效的仲裁体系来处理用人单位拒绝与劳动者达成妥协的问题。据《纽约时报》2011年12月12日报道,美国有1330万人失业,其中有570万人失业已经超过6个月。2011年平均失业率为8.9%。^(注48)2011年10月,25—34岁青年失业率高达26%,^(注49)有更多的人就业不充分。2011年9月,美国有84个大城市失业率均超过10%,加利福尼亚埃尔森特罗市竟高达29.6%。^(注50)失业者不仅遭受经济困难,还经受焦虑、抑郁等精神方面的压力。

“极端高层和最底层之间差距越来越大”,^(注51)凸显分配不公。美国号称拥有占人口总数达80%的庞大中产阶级阶层,极为贫穷和极为富有的人群只占少数。然而事实并非如此。^(注52)美国国会预算办公室2011年10月25日公布的报告称,1979—2007年,占美国人口1%的最富有家庭收入增长最快,税后所得增长275%,而占人口20%的最穷家庭仅增长18%。^(注53)另据美国有线电视新闻网2011年2月16日报道,过去20年,90%的美国人实际收入没有增长,占美国人口1%的富人收入却增长了33%。^(注54)经济政策研究所2011年10月26日发表文章称,2009年,占美国1%的大富豪家庭财富与中等收入家庭财富的比例为225:1。^(注55)收入最高的前10%的人的平均收入是收入最低的10%的人的15倍。^(注56)福布斯美国富豪排行榜显示,400位富豪掌控的财富达1.5万亿美元,^(注57)相当于1.5亿底层美国人占有财富的总和。^(注58)薪酬最高的前10位首席执行官的年薪足够支付18330名普通雇员的薪水。^(注59)近11%的国会议员的净财富

超过 900 万美元;249 名国会议员是百万富翁;中等收入议员的净财富达 891506 美元,几乎是一般家庭收入的 9 倍。^(注60)德国《明镜周刊》评论说,美国已经发展成为一个“赢家通吃”的经济体。美国政治学家巴特尔斯认为,财富分配的根本变化不是市场力量或金融危机这样的事件带来的后果,原因在于政治决策。^(注61)

与最富有的 10% 的人相反,美国贫困人口和贫困率连创历史新高,这对最富裕的美国是莫大的讽刺。美国人口普查局 2011 年 9 月 13 日发表的报告显示,2010 年,美国约有 4620 万人生活在贫困线以下,比 2009 年增加 260 万人,为 1959 年开始这项统计以来最高;贫困率为 15.1%,创 1993 年以来新高。布鲁金斯学会分析报告显示,以这样的贫困率发展,五年内经济衰退还将把 1000 万美国人抛入贫困人口的行列。22% 的儿童生活在贫困中。^(注62) 美国有 12 个州的贫困率超过 17%,密西西比州高达 22.4%。^(注63) 美国正迅速成为一个依赖食品券的国家。^(注64) 美国没有足够的钱买食物的人从 2008 年的 9% 增至 2011 年的 19%。^(注65) 2010 年,1720 万家庭面临食品短缺,约占美国家庭总数的 14.5%。^(注66) 2011 年,美国有 4600 万人靠食品券生活,约占总人口的 15%,比 2007 年上升了 74%。^(注67)

数百万无家可归者流落街头。据报道,美国每年有约 230 万至 350 万人无家可归。^(注68) 2010 年美国无家可归家庭数比 2007 年增长了 20%。^(注69) 在过去五年中,离开家庭或来自社区其他地方申请入住收容所的单身人口比率从 39% 上升到了 66%。^(注70) 纽约市无家可归人数已超过 4.1 万,其中

儿童高达 1.7 万。^(注71)加利福尼亚州圣塔克拉拉县平均每晚有 7045 人流落街头,^(注72)芝加哥每晚有 3000 名青年人无家可归。^(注73)

美国自诩其卫生保健是世界上最好的,但却有相当数量的公民得不到应有的医疗和健康保障。据美国有线电视新闻网 2011 年 9 月 13 日报道,2010 年,美国有 4990 万人没有医疗保险。彭博新闻社 2011 年 3 月 16 日报道,过去两年美国有 900 万人失去了医疗保险,7300 万人支付医疗保险有困难,7500 万人因为资金不足而推迟就医。因艾滋病死亡和传染别人的危险增大。自 1981 年首例艾滋病感染者被发现以来,美国已有 60 万人死于艾滋病。截至 2008 年底,美国共有 1178350 人感染艾滋病毒。^(注74)据法新社报道,近 3/4 美国艾滋病毒携带者没有控制住感染,1/5 的艾滋病毒携带者不知道自己患病,仅有大约 51% 的 HIV 呈阳性的人得到持续的治疗。^(注75)根据美国疾病控制与预防中心的数据,过去 10 年来,美国处方药致死人数增加 1 倍,约 14 分钟就有 1 人因此死亡。2009 年因用药过度至少造成 37485 人死亡,超过交通事故死亡人数。^(注76)

美国大幅度削减教育经费、裁减教师、缩短学时,学校学费飙涨,青少年受教育权的保障每况愈下。据《纽约时报》2011 年 10 月 3 日报道,2007 年以来纽约市学校平均每年削减预算 13.7%。2008 年以来,包括高校在内的美国教育界减少了 29.4 万个职位,^(注77)292 个学区每周减少上课 1 天,这种做法仅在 20 世纪 30 年代经济危机和 70 年代石油危机时出现过。^(注78)美国大学理事会的报告显示,2011 至 2012 学

年,美国四年制公立大学的平均州内学杂费为 8244 美元,比前一个学年增加 631 美元,涨幅为 8.3%。(注⁷⁹)11 月 9 日,加州大学伯克利分校约 3000 名师生在该校聚会,抗议学费飙升。(注⁸⁰)据路透社报道,由于美国高校学费昂贵,三分之二本科学生尚未工作就有 2.5 万美元的债务。(注⁸¹)

美国的印第安文化长期受到压制。美国通过立法和主流文化的影响来同化印第安文化。19 世纪末开始,美国全面实施白人模式教育,推行强制性的唯英语教育。现今讲印第安语的大都是生活在保留地的老人。据估计,如果美国政府不采取措施,50 年后,可能只有 5% 的印第安人会讲本民族语言。

美国民众的经济、社会、文化权利得不到应有的保障远非遭遇金融危机所能推卸。美国至今尚未批准《经济、社会和文化权利国际公约》。以上种种人权问题正是美国长期漠视公民的经济、社会和文化权利的意识形态和政治制度的反映。

四、关于种族歧视

生活在美国的少数族裔受到长期的、系统的、广泛的、制度性的严重歧视,种族歧视成为美国价值观无法抹去的表征和符号。

少数族裔政治、经济、社会地位因受歧视而低下。少数族裔担任公职官员人数与其人口不成比例。《纽约时报》2011 年 6 月 23 日报道,纽约市亚裔超过 100 万,占市人口的 1/8,但纽约州议会中只有一位亚裔议员,亚裔市议员只有 2 人,市

政府主管只有 1 人。根据美国全国都市同盟年度报告,2011 年非洲裔美国人平等指数从 2010 年的 72.1% 下降为 71.5%,其中,经济平等指数从 57.9% 下降到 56.9%,健康平等指数从 76.6% 下降到 75%,社会公正指数从 57.9% 下降到 56.9%。(注82)

少数族裔在就业方面受到严重歧视。据报道,2010 年拉丁裔失业率由 2007 年的 5.7% 上升到 11%,^(注83)非洲裔失业率为 16.2%,其中非洲裔男性失业率为 17.5%,非洲裔年轻人失业率更高达 41%,是全国平均失业率的 4.5 倍。^(注84)在全国范围内,黑人的失业率约 21%,在底特律等中心城市甚至上升到 40%。^(注85)在南达科他州一个主要由印第安人组成的齐巴克县中有超过 6 成居民生活在贫困线以下,冬季失业率高达 90%。^(注86)一项研究成果表明,在薪金最高的七个职业中,有六个都是白人占多数比例。^(注87)

黑人的贫困率是白人的两倍。少数族裔遭受严重社会不平等。根据皮尤研究中心 2011 年 6 月的报告,美国白人家庭中位收入相当于非洲裔家庭中位收入的 20 倍、拉丁裔家庭中位收入的 18 倍。^(注88)2010 年,美国非洲裔贫困率为 27.4%,拉丁裔为 26.6%,远高于白人 9.9% 的贫困率。^(注89)根据皮尤研究中心的报告,2009 年美国白人与拉丁裔、非洲裔少数族裔之间的贫富差距为 25 年来的最高。^(注90)根据华盛顿施世面包组织的调查,近 40% 的黑人儿童处于贫困状态,1/4 的黑人在 2010 年身陷饥饿之中。德里克·博依金牧师指出:“这些数字令人震惊而又非常说明问题。”^(注91)

少数族裔得不到平等的受教育机会,在校少数族裔学生